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öffentliche N I E D E R S C H R I F T  
VERTEILER: 
 
 

Körperschaft : Stadt Norderstedt 

Gremium : Ausschuss für Schule und Sport, AfSS/003/ XII 

Sitzung am : 07.11.2018 

Sitzungsort : Plenarsaal, Rathausallee 50, 22846 Norderstedt 

Sitzungsbeginn : 18:30 Sitzungsende : 20:50 

 
Öffentliche Sitzung 
Es folgte eine nichtöffentliche Sitzung 

 
 

Das Ergebnis der Beratung ergibt sich aus den Anlagen, die Bestandteil dieser Niederschrift 
sind. 
 

Genehmigt und wie folgt unterschrieben:  

Vorsitzende/r : gez. Marc-Christopher Muckelberg 

Schriftführer/in : gez. Jutta Pechstein 
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T E I L N E H M E R V E R Z E I C H N I S 

Körperschaft : Stadt Norderstedt 

Gremium : Ausschuss für Schule und Sport 

Sitzungsdatum : 07.11.2018 

 
 
Sitzungsteilnehmer 
 

Vorsitz  

 Muckelberg, Marc-Christopher  

Teilnehmer  

 Becker, Gunnar  
 de Vrée, Susan Vetretung von Frau Betzner-Lunding 
 Gebert, Sonja Vertretung von Herrn Brüning 
 Görtz, Christian Vertretung von Herrn Wojtkowiak 
 Grabowski, Patrick  
 Jiménez Salesch, Rafael  
 Loeck, Denise  
 Mann, Arne Vetretung von Herrn Matthes 
 Pauls, Ulrich Vetretung von Frau Fedrowitz 
 von Prüssing, Herrmann Vertretung von Frau Bilger 
 Waldheim, Christian  
 Weidler, Ruth  
 Wiedemann, Michael  
 Witte, Thomas  

Verwaltung  

 Bernitt, Tim  
 Bosdorf, Maximilian  
 Broscheit, Thomas  
 Gattermann, Sabine  
 Major, Julia  
 Nobitz, Horst  
 Pechstein, Jutta Protokoll 
 Reinders, Anette  
 Rickers, Holger  

sonstige  

 Krückmann, Lilly Kinder- und Jugendbeirat 
 Springer, Michael Seniorenbeirat 
 
 
Entschuldigt fehlten 

Teilnehmer  

 Betzner-Lunding, Ingrid  
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 Bilger, Christine  
 Brüning, Marcus  
 Fedrowitz, Katrin  
 Matthes, Uwe  
 Wojtkowiak, Sven  

 
 
 
Sonstige Teilnehmer 

 



4 

4 
 
 

 

V E R Z E I C H N I S   D E R 
T A G E S O R D N U N G S P U N K T E 

 
 

Körperschaft : Stadt Norderstedt 

Gremium : Ausschuss für Schule und Sport 

Sitzungsdatum : 07.11.2018 

 

 

Öffentliche Sitzung 

TOP 1 :  
Begrüßung und Feststellung der Beschlussfähigkeit 
 
TOP 2 :  
Beratung und Beschlussfassung zur Tagesordnung sowie Entscheidung über die 
Nichtöffentlichkeit einzelner Tagesordnungspunkte 
 
TOP 3 :  
Beschlüsse aus nichtöffentlicher Sitzung vom 19.09.2018 
 
TOP 4 :  
Einwohnerfragestunde, Teil 1 
 
TOP 5 : F 18/0472 
Schulbauförderprogramme 2019 
 
TOP 6 : A 18/0493 
Prüfauftrag zur Nutzung der Sporthallen in den Schulferien 
 
TOP 7 : A 18/0494 
Festlegung des Raumbedarfs des Schulzentrum Glashütte 
 
TOP 8 : M 18/0478 
Vorstellung der Planungen für den Bau einer 3-Feld-Sporthalle mit Dojo 
 
TOP 9 : B 18/0453 
Offene Ganztagsgrundschule Lütjenmoor 
 
TOP 10 : M 18/0465 
Projektbericht Mensa Erweiterung OGGS Glashütte-Süd 
 
TOP 11 :  
Offene Ganztagsgrundschule 
- ständiger Besprechungspunkt - 
 
TOP 12 :  
Einwohnerfragestunde, Teil 2 
 
TOP 13 :  
Berichte und Anfragen - öffentlich 
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TOP 13.1 :  
Nutzungsverträge kommunale Sportanlagen 
 
TOP 13.2 :  
Wettbewerb Schulzentrum Nord 
 
TOP 13.3 :  
Anfrage der WIN-Fraktion zum Sanierungs- u. Instandsetzungsbedarf in 
Schulgebäuden 
 
TOP 13.4 :  
Anfrage von Herrn Grabowski zum Sportentwicklungsplan 
 
TOP 13.5 : M 18/0485 
Dreifeld- und Dojohalle 
 
TOP 13.6 : M 18/0490 
Hardwaresituation in der GS Gottfried-Keller-Straße 
 
TOP   :  
Die nachfolgenden Tagesordnungspunkte werden nach Maßgabe der 
Beschlussfassung durch den Ausschuss voraussichtlich nicht öffentlich beraten. 
 

Nichtöffentliche Sitzung 

TOP 14 :  
Berichte und Anfragen - nichtöffentlich 
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T A G E S O R D N U N G S P U N K T E 

 

 

Körperschaft : Stadt Norderstedt 

Gremium : Ausschuss für Schule und Sport 

Sitzungsdatum : 07.11.2018 

 
 
TOP 1:  
Begrüßung und Feststellung der Beschlussfähigkeit 

 
Herr Muckelberg eröffnet die 3. Sitzung des Ausschusses für Schule und Sport und begrüßt 
die anwesenden Gäste, die Mitarbeiterinnen und Mitarbeiter der Verwaltung sowie die 
anwesenden Ausschussmitglieder. 
 
Anschließend stellt er die form- und fristgerechte Ladung sowie Beschlussfähigkeit mit 14 
Mitgliedern fest.  
 
Vor Eintritt in die Tagesordnung verpflichtet der Vorsitzende per Handschlag gemäß § 46 
Absatz 6 Gemeindeordnung folgende neue bürgerliche Mitglieder zur gewissenhaften 
Erfüllung ihrer Obliegenheiten und führt sie in ihr Amt ein: 
 
Frau Susan de Vree 
Herrn Tobias Claßen 
Herrn Ulrich Pauls 
Herrn Michael Wiedemann 
 
 
TOP 2:  
Beratung und Beschlussfassung zur Tagesordnung sowie Entscheidung über die 
Nichtöffentlichkeit einzelner Tagesordnungspunkte 

 
Frau Reinders führt aus, dass es einen Tagesordnungspunkt 14 im nichtöffentlichen Teil gibt. 
 
 
Die veränderte Tagesordnung wird einstimmig beschlossen. 
 
 
 
TOP 3:  
Beschlüsse aus nichtöffentlicher Sitzung vom 19.09.2018 

 
Herr Muckelberg berichtet, dass es in der letzten Sitzung am 19.09.2018 einen Beschluss zur 
Auftragsvergabe der Bauleistung „Sportplatzbau des Sportvereines Friedrichsgabe“ in 
nichtöffentlicher Sitzung gab.  
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TOP 4:  
Einwohnerfragestunde, Teil 1 

 
Es werden keine Anfragen gestellt. 
 
 
 
TOP 5: F 18/0472 
Schulbauförderprogramme 2019 

 
Herr Muckelberg weist zu Beginn dieses Tagesordnungspunktes auf § 6 Abs. 2 der 
Geschäftsordnung der Stadtvertretung hin, wonach die Dauer einer Aussprache auf maximal 
20 Minuten festgelegt ist. Die Redezeit beträgt maximal 3 Minuten je Rednerin oder Redner. 
Die Beiträge der hauptamtlichen Verwaltung werden nicht angerechnet. Der oder dem 
Anfragenden steht das Erstrederecht zu. Anschließend wird das Wort im Wechsel den 
Fraktionen erteilt. Zusatzfragen sind nicht zulässig. 
 
Auf das Erstrederecht der FDP-Fraktion wird verzichtet. 
 
Die Anfrage wird von Herrn Bernitt beantwortet und ist dem Protokoll als Anlage 1  

(M 18/0519) beigefügt. 
 
 
TOP 6: A 18/0493 
Prüfauftrag zur Nutzung der Sporthallen in den Schulferien 

 
Herr Görtz erläutert den Fraktionsantrag. 
 
Frau Kölln-Möckelmann teilt diesbezüglich mit, dass die Schulbetreuung der BEB auch in den 
Ferien erfolgt und daher eine Absprache bei der Vergabe der Nutzungszeiten erfolgen 
müsse. 
 
Der Antrag wird einstimmig befürwortet. 
 
 
 
 
 
TOP 7: A 18/0494 
Festlegung des Raumbedarfs des Schulzentrum Glashütte 

 
Herr Thedens erläutert den Antrag der Fraktionen und gibt eine Ergänzung als Anlage 2 zu 

Protokoll. 
 
Nach eingehender Beratung wird einvernehmlich erklärt, dass der Antrag bis zur nächsten 
Ausschusssitzung am 21.11.2018 vertagt wird. 
 
 
 
TOP 8: M 18/0478 
Vorstellung der Planungen für den Bau einer 3-Feld-Sporthalle mit Dojo 
 
Frau Reinders gibt einen kurzen Rückblick zu den Planungen und den geführten Gesprächen 
mit den Norderstedter Sportvereinen. 
 
Herr Fleischer von dem Architektenbüro Trapez Architektur erläutert die Pläne anhand einer 
Präsentation. 
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Herr Bertermann von der EGNO ergänzt die Planungen und weist nochmals darauf hin, dass 
in dem Auftrag „Bau einer 3-Feld-Sporthalle mit Dojo ohne Gastronomie“ viele Wünsche der 
Sportvereine berücksichtigt werden konnten. 
 
 
 
 
TOP 9: B 18/0453 
Offene Ganztagsgrundschule Lütjenmoor 

 
Frau Gattermann erläutert den Sachverhalt. 
 
Nach eingehender Beratung und einer Sitzungsunterbrechung im Zeitraum 19:28 Uhr – 19:31 
Uhr erfolgt eine Abstimmung beider Alternativen. 
 
 
1. Beschlussvorschlag 
    Der Ausschuss für Schule und Sport beschließt, die Planung zur Erweiterung der  
    Grundschule Lütjenmoor um einen Zug und zur Offenen Ganztagsgrundschule am jetzigen  
    Standort weiter zu verfolgen. Grundlage ist die Darstellung der möglichen Um- und  
    Neubauten in der Machbarkeitsstudie der Firma Trapez Architektur. Die Verwaltung wird  
    gebeten die notwendigen Maßnahmen auf den Weg zu bringen.  
 
    Außerdem wird die Verwaltung gebeten, eine Übergangslösung für die Grundschule zu  
    schaffen, damit die OGGS möglichst zum Schuljahr 2019/20 gestartet werden kann. 
 
    Abstimmung: 5 Ja 

                            9 Nein 
 
  
2. Beschlussvorschlag 
    Der Ausschuss für Schule und Sport beschließt, dass die Planungen zur Erweiterung der  
    Grundschule Lütjenmoor um einen Zug und zur Offenen Ganztagsgrundschule an einem  
    neuen Standort weiter verfolgt werden. Am Standort der ehemaligen Horst-Embacher-
Schule  
    am Aurikelstieg wird ein Neubau für die jetzige Grundschule Lütjenmoor als OGGS mit drei  
    Zügen errichtet. Die Verwaltung wird gebeten, alle dafür notwendigen Maßnahmen auf den  
    Weg zu bringen.  
     
    Außerdem wird die Verwaltung gebeten, eine Übergangslösung für die Grundschule zu  
    schaffen, damit die OGGS möglichst zum Schuljahr 2019/20 gestartet werden kann. 
 
    Abstimmung: 13 Ja 
                              1 Enthaltung 
 
 
 
 
Beschluss: 

Der Ausschuss für Schule und Sport beschließt, dass die Planungen zur Erweiterung der  
Grundschule Lütjenmoor um einen Zug und zur Offenen Ganztagsgrundschule an einem  
neuen Standort weiter verfolgt werden. Am Standort der ehemaligen Horst-Embacher-Schule  
am Aurikelstieg wird ein Neubau für die jetzige Grundschule Lütjenmoor als OGGS mit drei  
Zügen errichtet. Die Verwaltung wird gebeten, alle dafür notwendigen Maßnahmen auf den 
Weg  
zu bringen.  
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 Außerdem wird die Verwaltung gebeten, eine Übergangslösung für die Grundschule zu  
 schaffen, damit die OGGS möglichst zum Schuljahr 2019/20 gestartet werden kann. 
 
 
Abstimmung: 

Einstimmig bei 1 Enthaltung 
 
 
TOP 10: M 18/0465 
Projektbericht Mensa Erweiterung OGGS Glashütte-Süd 

 
Herr Bernitt erläutert seinen Bericht und beantwortet die Fragen der Ausschussmitglieder. 
 
Frau Reinders weist darauf hin, dass es zur nächsten Sitzung eine Beschlussvorlage geben 
wird. 
 
 
 
TOP 11:  
Offene Ganztagsgrundschule 
- ständiger Besprechungspunkt - 
 
Frau Gattermann gibt eine neue Zeitplanung als Anlage 3 zu Protokoll. 

 
Herr Bernitt erläutert den Planungsstand zur Grundschule Harksheide-Nord und gibt die 
Beantwortung der Fragen von Herr Rohr aus der letzten Ausschusssitzung vom 19.09.2018 
als Anlage 4 zu Protokoll.  

 
Im Anschluss werden die Fragen der Ausschussmitglieder von der Verwaltung beantwortet. 
 
 
 
TOP 12:  
Einwohnerfragestunde, Teil 2 

 
Herr Sven Bachmann, Heinrich Lönnies Str. 50, 22850 Norderstedt  

weist auf die Sanierungsbedarfe am Coppernicus Gymnasiums hin, die der Verwaltung 
bereits bekannt sind. Ebenfalls bemängelt er die derzeitige unzureichende 
Hausmeistersituation. 
 
Mit der Veröffentlichung seiner Daten ist Herr Bachmann einverstanden. 
 
Herr Bernitt teilt mit, dass kleinere Schäden bereits repariert wurden.  
Die Planung eines ganzheitlichen Sanierungskonzeptes soll im nächsten Jahr in Abstimmung 
mit der Schule erfolgen. 
 
 
Frau Katharina Syperek, Kuno-Liesenberg-Kehre 20, 22844 Norderstedt (Lehrkraft an 

der OGGS Falkenberg) fragt an, inwieweit die Nutzung der neuen Sporthalle für die 
Grundschule Falkenberg vorgesehen ist. Diese wäre der Schule sehr wichtig. Außerdem 
weist sie auf Ausstattungsmängel in der von der Schule aktuell genutzten Turnhalle hin 
 
Mit der Veröffentlichung ihrer Daten ist Frau Syperek einverstanden. 
 
Herr Broscheit antwortet direkt und teilt mit, dass sich die Schule hinsichtlich der Ausstattung 
der aktuell genutzten Turnhalle mit dem Fachbereich Sport in Verbindung setzen möchte. 
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Herr Johannes Wiltsche, Christine-Teusch-Str. 8,  Norderstedt  (Jugendleiter FFC 

Nordlichter e.V.) verweist auf die Vereinsanfrage in der Sitzung vom  05.04.2017 und erinnert 
nochmals an die Berücksichtigung im Rahmen der Sportstättenbedarfsplanung.  
 
Herr Broscheit antwortet direkt. Im Rahmen der Erstellung des Sportentwicklungsplanes 
werden diese Bedarfe ermittelt. Ein Ergebnis wird im Sommer 2019 erwartet. 
 
Mit der Veröffentlichung seiner Daten ist Herr Wiltsche einverstanden. 
 
 
Herr Dennis Hoyer, Am Schulwald 26a, 22844 Norderstedt (Elternbeirat der Grundschule 

Harksheide-Nord) teilt mit, dass die Eltern sich eine Wasser-/Abwasserlösung für die 
Betreuungs-Container wünschen.  
 
Die Verwaltung wird die Kosten ermitteln und dem Ausschuss mitteilen. 
 
Mit der Veröffentlichung seiner Daten ist Herr Hoyer einverstanden. 
 
 
 
TOP 13:  
Berichte und Anfragen - öffentlich 

 
 
TOP 13.1:  
Nutzungsverträge kommunale Sportanlagen 

 
Frau Gattermann berichtet, dass die Verhandlungen zur Übertragung der kommunalen 
Sportanlagen mit den Vereinen  Eintracht Norderstedt e.V., Glashütter SV, TURA Harksheide 
und SV Friedrichsgabe  aufgenommen worden sind. 
Die Verwaltung hat den Vereinen einen Vertragsentwurf vorgelegt, der eine reine  
Kostenerstattung  und keine Budgetfinanzierung vorsieht. Hintergrund ist, dass die alten 
Nutzungsverträge eine volle Steuerpflicht bzgl. Umsatz-, Körperschafts- und Gewerbesteuer 
nach sich ziehen. Der vorgelegte Vertragsentwurf wurde unter Berücksichtigung der 
Empfehlungen des von der Stadt in Auftrag gegebenen Rechtsgutachtens der Firma KPML 
AG erstellt. 
Das erste Treffen mit den Vereinen fand am 27.09.2018 statt. Der SV Friedrichsgabe konnte 
nicht daran teilnehmen. Die Vertreter der anwesenden Vereine erklärten, dass sie ihrerseits 
den Vertragsentwurf juristisch prüfen lassen und ggf. dem Finanzamt Bad Segeberg zur 
steuerrechtlichen Überprüfung vorlegen möchten. 
Damit ist klar, dass ein Vertragsabschluss bis Ende 2018 nicht möglich sein wird. Vereine 
und Verwaltung sind sich einig, dass für das erste Quartal 2019 deshalb eine 
Übergangslösung vereinbart werden soll. 
Diese soll dem Ausschuss in der Dezembersitzung vorgelegt werden. 
 
 
TOP 13.2:  
Wettbewerb Schulzentrum Nord 

 
Herr Rickers berichtet, dass die Auslobungsunterlagen zusammengestellt sind und in der 
Preisrichtervorbesprechung am 08.11.2018 besprochen werden. 
 
Die Veröffentlichung der Auslobung erfolgt in der 46. KW. 
 
Des Weiteren werden die veranschlagten Kosten der Gesamtmaßnahme von ca. 15,7 Mio € 
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auf ca. 18,3 Mio € steigen. Dies ergibt sich aus den zusätzlichen erforderlichen Raumflächen 
für G 9 und DaZ (ca. 1000 m² BGF mehr). 
 
 
TOP 13.3:  
Anfrage der WIN-Fraktion zum Sanierungs- u. Instandsetzungsbedarf in 
Schulgebäuden 
 
Die WIN-Fraktion gibt eine Anfrage zum Sanierungs- und Instandsetzungsbedarf in 
Schulgebäuden als Anlage 5 zu Protokoll 

 
 
TOP 13.4:  
Anfrage von Herrn Grabowski zum Sportentwicklungsplan 
 
Herr Grabowski gibt eine Anfrage zum Sportentwicklungsplan als Anlage 6 zu Protokoll. 

 
 
TOP 13.5: M 18/0485 
Dreifeld- und Dojohalle 

 
Frau Gattermann gibt die Beantwortung der gemeinsamen Anfrage der CDU-Fraktion und 
SPD-Fraktion als Anlage 7 (M18/0485) zu Protokoll. 

 
 
TOP 13.6: M 18/0490 
Hardwaresituation in der GS Gottfried-Keller-Straße 

 
Frau Gattermann gibt die Beantwortung der Anfrage von Herrn Görz für die FDP-Fraktion als 
Anlage 8 (M 18/0490) zu Protokoll. 
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